

# EL OBRERO

Número suelto, 15 céntimos

AÑO XXXII

NUM. 1509

Palma de Mallorca 27 de Marzo 1931

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En paquetes, 0'09 ejemplar.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

# BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## GRAN MITIN

El próximo Domingo 29, a las diez y media de la mañana tendrá lugar en el TEATRO BALEAR de esta Ciudad, un gran mitin de propaganda electoral organizado por el frente antidinástico, en el cual, además se pedirá amplia amnistía para todos los presos, civiles y militares, por cuestiones políticas.

A este acto, que revestirá gran solemnidad, por concurrir a él representaciones de todos los pueblos de la Isla donde haya organizaciones afectas al frente antidinástico, quedan invitados todos los ciudadanos que anhelan una España libre, culta y progresiva.

No asistir a este acto significa solidarizarse con los carceleros de la conciencia civil, de la libertad y de la justicia.

¡Vivan los que carecen de libertad personal por haberla deseado ardorosamente para España!

¡Amnistía, no por piedad, por justicia!

## Frente a todos los monárquicos

A medida que el tiempo pasa y va acercándose la fecha de las elecciones, el frente antimonárquico resulta más poderoso y más temible ante el adversario. La lista de sus candidatos, por su calidad y solvencia moral ha causado pavor en los enemigos y un efecto de extraordinaria simpatía en la opinión. En todos los distritos electorales reina un ambiente de entusiasmo a favor de la candidatura republicana socialista que hace prever segura la victoria; y no la victoria moral solamente, que ésta ya la tenemos ganada, sino la material también en muchos distritos. Los que creían seguro su triunfo, los que creían derrotarnos con facilidad en la lucha, se llevarán más de cuatro sorpresas.

La idea de un cambio de régimen político en España y el sentimiento de República van penetrando rápidamente en todos los cerebros y corazones de los españoles que sienten la dignidad civil y la serenidad de estatuir un régimen que sea compatible con ella y con los derechos ciudadanos. Para eso se ha formado la coalición republicana socialista, para traer este nuevo régimen que garantice la libertad de todos y cada uno de los españoles, que están cansados ya de vivir bajo el yugo tiránico de tantas dictaduras vergonzosas.

Más para llegar a este fin hay que apretar el bloque antimonárquico y extender la lucha por todas partes y en todas las formas que den eficacia a tan noble propósito. Todos los hombres de buena voluntad y sano sentimiento deben cooperar a esta lucha, que el enemigo es fuerte todavía.

Por lo que respecta a la próxima lucha electoral, nadie que tenga un adarme de sentimiento liberal, nadie que sienta correr por sus venas un poco de sangre civil, nadie, que no sea un esclavo voluntario o un borrego sin conciencia de hombre y de ciudadanía, dejará de prestar su apoyo entusiasta y decidido a la candidatura antimonárquica. Todos como un sólo hombre no sólo la votarán, sino que la propagarán a los amigos y conocidos y la defenderán con ardoroso entusiasmo contra los atropellos de los contrarios. En cada colegio electoral debe haber una numerosa guardia que vigile al adversario y que haga abortar todo intento de coacción, soborno, suplantación o compra de votos etc. Es preciso velar por la purificación del sufragio y a quien intente corromperle hay que darle una lección escarmentadora. Basta ya de abusos y porquerías caciquiles, el ciudadano debe emitir su voto con entera libertad, sin trabas ni obstáculos de ninguna clase.

Dura, muy dura se presenta la lucha, pero hay que ir a ella con toda resolución y con toda fé en la victoria. Y ninguna diferencia debemos ver entre camibonistas y marquistas, porque todos son igualmente monárquicos e igualmente partidarios o sostenedores de las oligarquías caciquiles. Nuestro frente único va contra todos ellos, ya que en el fondo son una misma cosa.

Aunque por envidias o rencores personales aparezcan en Palma divididos, en realidad en el fondo de la lucha no hay más que dos clases de contendientes. De una parte lucharán los partidarios del rey Alfonso XIII, o sean los reaccionarios de toda ralea, los que con su política han hundido a España en el

des crédito y la deshonra, los que tienen al Pueblo amordazado y sometido a la dictadura desde mucho antes y después del año 1923, los que tienen concubadas las leyes y suprimidos todos los derechos ciudadanos, los que han traído la ruina de nuestra Hacienda, los que han empobrecido nuestros campos y aplastado con contribuciones y gravámenes insostenibles a nuestras industrias, los que han desorganizado las Universidades y entregado la enseñanza en monopolio a los frailes, los que han convertido a nuestros Municipios en centros de oligarquías caciquiles, los que fueron causa de la pérdida de las colonias y del desastre de Marruecos, los que han inundado a España de miseria y guardia civil y llenado las cárceles de gente honrada, los que no quieren, en una palabra, que nuestro país progrese y se incorpore a la civilización europea.

De otra parte lucharemos los republicanos y socialistas, los que vemos en la monarquía la causa de todos los males apuntados, los que por encima de todo ponemos los derechos del hombre y las libertades ciudadanas, los que queremos una España democrática y progresiva, con vida parlamentaria, autonomía de las regiones e independencia administrativa de los Municipios. En suma: todos los que queremos la República, que equivale a libertad y democracia.

## FRENTE ANTIMONARQUICO

## IMPORTANTE ASAMBLEA

El domingo próximo pasado tuvo lugar en el salón-teatro de la Casa del Pueblo de esta ciudad, la anunciada Asamblea de presentación de los candidatos a concejales de la conjunción Republicano-Socialista. El acto, que comenzó a las 11 de la mañana, estuvo concurrendísimo, y lo presidió el compañero Jaime García, quien lo declaró abierto, diciendo que no tenía otro objeto que hacer la presentación oficial de los compañeros que componen la candidatura con que la conjunción Republicano-Socialista se presentará a la próxima contienda electoral. Dióse lectura a la siguiente lista, que fué acogida con vehementes pruebas de agrado por la numerosa concurrencia:

Primer Distrito: Ciudadano Antonio Pou Reus, Abogado, Republicano.

Ciudadano Francisco de S. Aguiló, Licenciado en Ciencias, id.

Ciudadano Andrés Crespi Salom, id.

Segundo Distrito: Ciudadano Tomás Rentería, Odontólogo, Republicano.

Compañero Lorenzo Bisbal Barceló, Empleado, Socialista.

Compañero Ignacio Ferratjans Sanjuan, Albañil, id.

Tercer Distrito: Ciudadano Francisco Villalonga Fábregas, Ex-concejal, Republicano.

Ciudadano Emilio Darder, Médico, id.

Compañero Jaime Bauzá Far, Zapatero, Unión G. de T.

Compañero Jaime García Obrador, Electricista, Socialista.

Cuarto Distrito: Ciudadano José Más Rubí, Comercio, Republicano.

Don José Quetglas Amengual, id., Reformista.

Quinto Distrito: Ciudadano Manuel Cirer Arbona, Comercio, Republicano.

Ciudadano Luis Ferrer Arbona, Agente de Negocios, id.

Ciudadano Jaime Comas Cladera, Médico, id.

Sexto Distrito: Ciudadano Francisco Blanes Viale, Abogado, Republicano.

Don Fernando Pou Moreno, id., Reformista.

Compañero Jaime Rebassa Garcías, Zapatero, Socialista.

Séptimo Distrito: Ciudadano Francisco Juliá Perelló, Comercio, Republicano.

Ciudadano Damián Rigo Mir, Capitán de la Marina Mercante, id.

Compañero Miguel Porcel Torrens, Carpintero, Socialista.

Octavo Distrito: Ciudadano Luis Ferral Campo, Catedrático, Republicano.

Ciudadano José Martínez Ribera, Comercio, id.

Don Germán Ballester Janer, Procurador, Reformista.

Noveno Distrito: Ciudadano Antonio Albertí Vanrell, Médico, Republicano.

Ciudadano Vicente Tejada García, Catedrático, id.

Compañero Miguel Navarro Campomar, Albañil, Socialista.

Acto seguido, el compañero Ignacio Ferratjans dirigió la palabra a la Asamblea en representación de los candidatos socialistas. Dijo:

Aun siendo importantísimo para la conjunción el sacar triunfantes sus candidatos, esto no es lo principal, sino que lo que más nos interesa, y para lograrlo no hemos de reparar en sacrificios, es la implantación de la República. Hizo mención de los sucesos de Diciembre, de cuyas resultas, dijo, hay en las cárceles muchos republicanos y socialistas. No olvidemos, dijo, que en aquellos sucesos dos héroes de la libertad dieron su vida por la República.

Para hacer frente a la reacción no hay más remedio que la unión de todos los amantes de la libertad frente a los bandos monárquico-albifanistas.

En representación de los republicanos habló el ciudadano Francisco Juliá, diciendo:

Nuestra candidatura la componen los elementos sanos de Palma que reuniendo sus propias fuerzas, se presentan, aun arriesgando su carrera, contra los protagonistas del desastre nacional vendidos al poder oligárquico.

No vamos a conquistar puestos, sino a barrer valores ruines. Con lealtad y sin coacciones, nuestra candidatura es invencible.

Terminó haciendo un llamamiento a los reunidos con el fin de obtener el triunfo.

Luego usó de la palabra el ciudadano Damián Rigo. Dijo que al pisar por vez primera la tribuna de la Casa del Pueblo sentía una gran satisfacción al poder dirigirse a los trabajadores, con quienes, dijo, he compartido mi vida de trabajo y en quienes he encontrado siempre apoyo y amparo. La República necesita, para triunfar, el apoyo del Estado llano. Ante las coacciones de la burguesía hay que superarse y rebelarse ante las injusticias, si no queremos ser unos suicidas. Hay que ponerse al servicio de la República.

Se concedió luego la palabra al ciudadano Fernando Pou. Dijo: No voy a hacer ningún discurso; ya habrá ocasión para ello en el mitin del domingo. Sin poder, agobiado de trabajo, por amor a los ideales he aceptado un puesto en la candidatura de la conjunción.

Recordó que, cuando él y el compañero Bisbal fueron concejales, casi siempre coincidieron en la apreciación y conducta respecto de los problemas municipales.

Dijo estar seguro que la candidatura de la conjunción no podrá ser vencida por ideales, sino por el dinero y soborno del adversario; ruin. Hay que trabajar hasta aplastar a los repugnantes caciques.

En representación de la U. G. T. habló luego el compañero J. Monserrat Parets. Comienza poniendo de relieve la coincidencia entre el socialismo y el republicanismo respecto a la forma de gobierno: República. A republicanos y socialistas nos une la conciencia ciudadana, el concepto de la libertad, forjadora del progreso y del derecho a pensar y vivir de las minorías, derechos y patrimonio de los ciudadanos que fueron atropellados por la Dictadura, por lo que hay que salir en defensa de los derechos pisoteados y defender el orden en el mejor sentido de la palabra, que es evitar las guerras catastróficas, aunque sea menester insurreccionarse, pues por donde acaba el derecho, dijo, empieza la revolución.

Finalmente, el compañero Jaime García, desde la presidencia, se congratula de la buena acogida que ha merecido de la Asamblea la candidatura; de que después de la oprobiosa Dictadura se vislumbra el propósito del pueblo de acabar con toda clase de poderes oligárquicos y despóticos. Invita a los reunidos a reaccionar contra la corrupción y compra de sufragios a que se han entregado los partidos dinásticos.

Afirma que más que a conseguir concejales la conjunción aspira a la instauración de la República en España.

\*\*\*

Todos los oradores fueron muy aplaudidos, dándose por terminado el acto en medio del mayor entusiasmo, después de acordar cursar los telegramas siguientes:

Capitán Enrique Domingo. Jaca.

«Reunidos en Asamblea para proclamación candidatos bloque antimonárquico, acordamos por aclamación felicitarle entusiastamente por brillante y viril informe defendiendo capitán Sediles, suscribiendo todos conceptos de la misma».

Excmo. Sr. Presidente Consejo de Ministros.

«Bloque antimonárquico reunido en Asamblea ruega V. E. otorgue amplia amnistía presos políticos, civiles y militares».

## Picotazos

¿Representantes de la clase obrera o personalistas?

Nosotros creemos que lo último es lo más aplicable a los candidatos de «Nuestra Palabra», pues ¿como titularlos representantes de la clase obrera si luchan contra los otros obreros?

¿Representantes de la clase obrera y presentarse en los distritos donde más candidatos ha puesto el partido socialista Vaya «palabreritos», personalistas... y algo más.

Y no creas, lector, que los candidatos que presentan son de puro cuño... ¡que cuño! Con su peroración van a sacar hasta los Santos de sus nichos.

Bueno, lector, cuando te decimos que son personalistas, créenos, o si no, lee la lista de los candidatos socialistas-republicanos del 2.º y tercer distritos, que es donde los desunionistas quieren también presentar los suyos, y verás, por poco que caviles, como no hay nada de defender la clase obrera, sino... aquello: personalismo, personalismo, personalismo.

Son los que no pueden avenirse con el criterio de la mayoría, de la democracia, del respeto al ideal personal de cada uno, sino que quieren pasar a sangre y fuego todo ideal, todo pensamiento que no sea el suyo.

Vamos, una cosa así como el Albifanismo de la clase obrera.

\*\*\*

La prensa nos ha dicho estos días que el Centro Transfuguista ha nombrado sus candidatos.

En la reunión hablaron los más destacados; rivalizaron en cante jondo, por cierto de muy mal gusto. A lo último acordaron mandar a Cambó... y todos a una: ¡Sil Unanimidad.

Nosotros pensábamos que en estas reuniones, cuando se trataba de algo de su caudillo había notas discordantes; pero no; unanimidad.

¡Caramba con los carambonistas!

\*\*\*

¿Habeis leído lo del «Times»? Es gracioso. Dice que el pueblo ha podido comprobar la habilidad de Romanones, y...

¡Y nosotros sin enterarnos! Es decir,

la habilidad del Conde la conocíamos; hacer cuatro zapatetas en el aire y dos tumbos y caerse de pies, como los gatos, en cualquier gobierno que le ofrezca escenario para lucirse.

Es una habilidad habilidosa la del Conde.

\*\*\*

Hay quien siendo obrero se presta a representar el papel de... para ir reclutando votos a favor del cacique máximo de Mallorca.

¿Podemos llamarles obreros? No. La palabra que en el párrafo anterior ha quedado en el tintero y que cada cual puede poner a su gusto, esa palabra es el calificativo que nos merecen.

\*\*\*

«Manitas» (ahora mi hombre es cambronista) en uno de sus «Dichos y hechos» dice:

«¿Pero, no ha sido con los moros que hizo su fortuna su D. Juan».

¡Caramba! ¿Es verdad? Pues no lo dijeron en sus discursos los oradores adoradores de D. Juan.

Seguramente no lo saben; pero el pueblo si sabía eso del contrabando de Marruecos... y es una lástima que los liberales no lo incluyan en su programa de ciervos aduladores.

PIC

## Ambiente Rural

II

En Capdepera también sucede algo que es digno de comentarse. Los artículos de primera necesidad han realizado un vuelo más allá de las capas atmosféricas, y el jornal corriente es de cuatro pesetas. Los patronos se hacen el terco y esperan aumentar el jornal cuando entremos en el siglo futuro. Tienen la sensibilidad embotada y no son susceptibles de compadecerse de las miserias de sus congéneres. Únicamente se adaptan al lado práctico de la vida, para su capote. Y muchos de los oficiales de primera, (me refiero a los albañiles) que deberían ser los más interesados en hacer prevalecer sus derechos, bajo un punto de vista más equitativo, resultan los más inermes y los que procuran (no todos, pero si varios) el favoritismo del maestro.

Es preciso compañeros y hermanos de infortunio, que emprendais sin tibiezas ni prejuicios el camino de la emancipación. Asociados y reclamad los salarios que ha puesto en vigencia el Comité Paritario Interlocal, pues en justicia lo merecéis y máxime teniendo en cuenta la forma vergonzosa que fuisteis retribuidos éstos pasados años que, en el palacio de «Las mil y una noches» de don Juan March, percibíais salarios de quince o catorce reales. Ya veis que yo no lo hago por ningún interés particular mío; yo casi siempre trabajo en mi casa y bien podría prescindir de iniciar esa propaganda. Es por vuestro propio bien y porque no puedo permanecer insensible, ante la explotación de que se os hace víctimas. ¡Despertad hijos del pueblo! Sacudíos la apatía y venid a nuestra Sociedad y, desde allí formaremos un frente único; una masa compacta que hará sentir su influjo a todos los explotadores y pondremos coto al

desvergonzado caciquismo que con cautela y amagos se manifiesta en Capdepera.

Un día oí decir que Juan March, tendría la mayoría de votos en las fracasadas elecciones. Y ahora pregunto yo a todos los trabajadores capdeperenses: ¿Es posible que en el pueblo de Capdepera que pasa por culto, hubiese habido más votos dinásticos que antidinásticos? ¡Reflexionad trabajadores! Pensad en vuestros hijos, en vuestros hermanos que para romper las cadenas de la tiranía yacen en lóbregas cárceles. ¡Votad por la República, por el Socialismo, pero jamás por los lacayos del absolutismo. ¡Jóvenes, despertad! ¡A derrumbar todos, el mil veces, maldito caciquismo!

ANTONIO DOMINQUEZ

## Hay que afiliarse

Hoy ha llegado el momento oportuno para mencionar desde estas columnas la brillante historia de los luchadores en pró de la organización.

Los camaradas que sembraron esta semilla debieron sin duda sufrir mucho, para que la noble vida de la organización tuviera prosperidad, apesar de las muchas contrariedades, calumnias y difamaciones que lanzaron los que no la creían duradera.

De poco les ha servido su propaganda antisocial, ¡hay que decirlo en voz bien alta!

Nuestros hermanos los socialistas ven con buenos ojos que las semillas que ellos sembraron con tanto amor emplezan a dar árboles floridos, y cerca de recoger su hermosa cosecha a pesar de todas las inclemencias de los tiempos transcurridos.

Hay una organización a la que todos los jóvenes deberían pertenecer ¡y esta se llama La Juventud Socialista. Todos los jóvenes deberían imitar a los viejos luchadores que nos abrieron el camino de la emancipación. Nosotros, jóvenes socialistas, tenemos un deber muy sagrado que cumplir y es de propagar lo que dignifican nuestros ideales humanitarios.

El porvenir de nuestro país, consiste en educar socialmente a todos los jóvenes, por lo menos así lo han escrito los profesores del socialismo, porque es el único partido que busca el bien y no tiene distinción de clases.

Hay muchos jóvenes que desconocen por completo la táctica de nuestro glorioso socialismo y hay necesidad que nos esforcemos de una vez en leer y explicar en cuantos sitios frecuentemos las mejoras que reporta a la clase proletaria un partido tan culto y ¡honroso como el Partido Socialista.

El que sea amante de la paz, de la libertad y del bien, que no lo olvide, que sólo hay una escuela que enseña y educa con estas lecciones y es la escuela del socialismo.

Así es, pues a asociarse, a luchar sin tregua ni descanso por la justicia social y por la libertad de la humanidad.

JOAQUÍN FORTEZA  
(De la Juventud Socialista)

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

DE ALARÓ

## Colombofilias

No os extrañe, lectores, aunque estos asuntos no consuenen con los otros de que tratan las columnas de este querido semanario; pero, no obstante, teniendo esto en cuenta y guiado por el interés de dar a conocer a la opinión ciertos personajes, que, por lo visto, son amantes de cosas que no les pertenecen, he pensado que, tal vez, no estaría mal hacerlo desde estas columnas.

El caso es el siguiente:

El año pasado existían en este pueblo dos entidades colombofilas tituladas: «Colombofila Universal» y «Colombofila Alaronense». Dado a la escasez de afiliados con que contaban, acordaron ambas a fines del pasado año, hacer una fusión de ellas con el nombre de «Colombofila Isleña», nombrándose una Junta Directiva para su administración.

Pocos días después, celebróse junta general al efecto de entregar ambas sociedades sus enseres a la nueva. El presidente de la «Universal», señor Francisco Guasp, es el primero en hacer entrega de: tres libros, dos jaulas, una mesa y 8'65 pts. en que consistía el fondo y el mobiliario de la misma. La «Alaronense», cumpliendo con su obligación, tenía que presentar lo siguiente: dos jaulas, tres medallas, (dos de plata y una de oro) destinadas a premios para el último concurso no efectuado; y unas sesenta pesetas aproximadamente, que era el fondo con que contaba dicha sociedad; lo que no se ha entregado en su totalidad, entregando solamente las dos jaulas, los señores: Francisco Colom, una y Cristóbal Riera, la otra.

El Presidente y el Depositario de la «Alaronense», Sres. Pedro Homar (a) Baillet y Bartolomé Parets (a) Gorreya respectivamente, negáronse ambos—según información del comisionado nombrado por la junta—rotundamente a entregar las tres medallas, el primero; y las sesenta pesetas, el segundo.

Esto es lo que tengo interés en poner en conocimiento de los aficionados y del público en general, porque no se crea que sea la sociedad antes citada la que se ponga a dichas entregas, sino dichos señores de una manera particular, guardando en su poder lo que pertenece a la sociedad; no teniendo la menor duda, el que suscribe, de que tarde o temprano tendrán que entregarlo.

Otro día daremos más detalles referente a la actitud de dichos señores y particularmente a la del Depositario.

CRISTÓBAL GUARDIOLA

## De Lluchmayor

Oportunamente la Agrupación Socialista y el Casino Republicano Federal de ésta llegaron a un acuerdo para tomar parte conjuntamente en la próxima contienda electoral, acordándose luchar por las minorías en todos los distritos.

\*\*\*

Las Comisiones nombradas por la Agrupación Socialista y La Recompensa del Trabajo para hacer todos los trabajos electorales, convocaron una Asamblea magna de las sociedades que componen el Centro Obrero, al objeto de tratar sobre las próximas elecciones y proceder a la proclamación de candidatos.

Con gran entusiasmo tuvo lugar esta importante reunión el día 22 del actual, a la que asistió gran número de asociados.

En este acto, presidido por el camarada Julián Lladó; usaron de la palabra los compañeros Juan Garau, Bartolomé Salvá y Miguel Monserrat, exponiendo a los reunidos sus puntos de vista sobre la política local encareciendo a todos la necesidad de derrocar la tiranía que desde hace doce años viene azotando a la clase trabajadora de esta ciudad.

Acto seguido fueron proclamados candidatos Juan Miquel Amengual y Miguel Monserrat Parets por la Agrupación Socialista y Julián Lladó Albertí, por La Recompensa del Trabajo.

Aprovechando la reunión de todas las sociedades por aclamación acordóse dirigirse al Gobierno protestando de la injusticia que se comete con todos los encartados por los movimientos de Diciembre al someterlos a proceso y retenerlos en la Cárcel, cuando otras rebeliones se han dejado impunes.

Dirigióse el siguiente despacho al Presidente de Ministros:

«Reunida Asamblea magna de sociedades componen Centro Obrero acordóse protestar fallos recalcados contra los que tomaron parte sucesos Jaca y los que se intentan contra presos políticos Madrid. Solicitamos justicia con amplia amnistía para todos.—LLADÓ.—Presidente.»

23-3-931.

## Panorama Electoral

Sobornos, engaños, coacciones, amenazas..... Así serán, de rabiosamente sinceras nuestras elecciones. ¿Hace falta decirlo? Los perros cambonianos husmean sobre el rastro de carne de ilota; sobre las conciencias venales.

No puedo sustraerme a la influencia de la tentación de este comentario, precisamente, por ser el sector político, objeto de éste, de un matiz ideológico bien conocido en nuestra ciudad.

Y ahora, para formarse una idea, más o menos exacta, de lo que son en sí las huestes de Cambó, imagínese a éstas, formadas, por una agrupación de carroñas en descomposición, cadáveres medio podridos procedentes del campo del upetismo y que hoy se presentan a la palestra electoral, y seguramente con promesas mesiánicas, a disputar la supremacía del poder, bajo diferentes adjetivos, como «Centristas», «Regionalistas», «Cambonianistas» etcétera.

¡Que dinámica cerebral la suya! ¡que volubilidad ideológica, la de esos redivivos señores de Horca y Cuchillo del medievalismo caciquil acaudillados por un exalcalde de la primera dictadura, bajo cuya alcaldía se cometieron los más absurdos desmanes político-administrativos; se escamotearon unos cuantos centímetros de hormigón, en la construcción

de las aceras públicas; se exigió el pago efectivo de multas impuestas por faltas imaginarias; se negó un crédito para instalar bancos en la escuela pública, en fin ¿para qué más? ¿No hay bastante en estos simples detalles para demostrar la rectitud de conciencia de este perrero jefe del partido de Cambó?

Ahora bien, después de todo, no he creído ni un solo momento que la clase obrera consciente de su deber y dignidad apoye, ¡ni por asomol con su sufragio personal a ese esqueleto de Cambó.

Bien, que lo apoyen los mercaderes de conciencias, arribistas, lechuzas de campanario, todos los que viven al margen de la ley de Dios.

Hasta no me sorprenderá que le apoye un sector de prensa mercenaria, a la calumnia o a la adulación, según le conviene, la prensa que loa a un señor, por ejemplo, que ha amenazado con un revólver a un pacífico ciudadano cuando, tranquilamente, se retiraba a dormir, sin más móvil que el de creerse perseguido por éste porque le seguía unos pasos a la zaga, y es que el peso del pecado aguza la imaginación hasta caer en tales excesos. En nuestra ciudad hay un político de este jaez.

C. MONSERRAT

## TRINOS

Un elector

Es Feito  
el elector más chiquito  
que figura en mi sección.  
Sels años. Hace poquito  
que ha dejado el biberón.  
De mañana  
va a comenzar su función  
ciudadana.  
¡Angelito!  
¡Y a quien votará Feito!  
Si de veras hay lugar  
de votar,  
pues Feito  
votará lo nuevecito,  
digo yo.  
No votará a Romanones  
ni a Cambó.  
El tendrá sus ilusiones,  
que, como es muy natural,  
no llenará Bugallal  
ni siquiera Chapaprieta.  
¡Tendrá más allá la metal  
La lista de mi sección  
tiene más de una omisión.  
Faltan muchos electores  
ya mayores;  
pero, en su lugar, ¡tan pitol,  
está Feito.  
Sels años escasos tiene  
y hay que ver lo avispadito  
que está el nene.  
Viene pronto  
de elecciones:  
a éste no le llama tonto  
Romanones.

¡Y en poquitas ocasiones  
que ha votado ya Feito!  
Siete cuando el plebiscito,  
y luego,  
ocho o diez en cada pliego  
que «elevan» por cualquier cosa  
las damas de Estropajosa.

Y en la próxima refriega,  
si es que llega,  
¡no es posible calcular  
las que intentará votari  
No; Feito  
ya no se chupa el dedito.

JORGE MOYA

## Unión Socialista Menorquina

Contra la pena de muerte y por la amnistía.

Se han cursado los siguientes telegramas al Presidente del Consejo de Ministros:

El día 18: «Unión Socialista Menorquina pide amnistía para todos los condenados de Jaca esperando no volverán a funcionar los fusiles que ya debieron haber permanecido inactivos para los capitanes García Hernández y Galán. Así lo demandan la ley humana que antepone todos y la justicia que no significa venganza ni terror y además por pertenecer a la Historia el juzgar los movimientos revolucionarios como el de Jaca.»

El día 22: «Unión Socialista Menorquina reclama rápida libertad presos políticos civiles y militares movimiento revolucionario Diciembre y presos otros motivos políticos y sobreesimientos procesos igual indole. Amnistía estos casos significa justicia.»

Elección de cargos vacantes en la Comisión Ejecutiva del Partido.

Por unanimidad se han elegido los siguientes compañeros: Presidente, Remigio Cabello; Secretario, Manuel Albar; Vicesecretario, Antonio Fernández Quer; Vocales: Manuel Vigil, Francisco Azorín, Antonio Fabra Ribas. También por unanimidad se acordó un voto de simpatía y de reconocimiento por los servicios prestados al Partido y sacrificios hechos por los dimisionarios, compañeros Besteiro, Saborit, Ovejero, Lucio Martínez, Trifón Gómez y Anibal Sánchez.

Demostración de simpatía al compañero Bisbal y donativo para EL OBRERO BALEAR.

Ante la dimisión del compañero Lorenzo Bisbal del cargo de director de EL OBRERO BALEAR, motivada por su falta de salud, se acordó expresarle públicamente nuestra simpatía y nuestros deseos de que recupere aquélla y pueda continuar trabajando por nuestros ideales, a los que ha servido siempre con austeridad, honradez y acierto.

También se ha acordado hacer un donativo de cinco pesetas a EL OBRERO BALEAR.

Mahón, 23 Marzo 1931.

## Conferencias en la Casa del Pueblo

El jueves próximo pasado, en el Salón-Teatro de la Casa del Pueblo de esta ciudad explicó una conferencia, del ciclo que tiene organizado «Salud y Cultura», nuestro amigo el infatigable divulgador de cultura entre la clase trabajadora, D. F. de Sales Aguiló, disertando sobre el tema: «La nova Etica sexual».

Después de breves encomiásticas palabras del compañero I. Ferretjans, que presidió, a guisa de presentación del conferenciante, este empieza diciendo que el momento actual no es propicio para conferencias sino para mitines, para política; pero la política, dice, la hacen los ciudadanos y éstos son el resultado de la cultura. Precisa, pues, crear ambiente cultural, ya sea en el Ateneo, en la Casa del Pueblo, en A. per la C. de Mallorca, etc., hogares que son o podrían ser más eficaces que los centros oficiales.

Entrando en el tema dice que hay que controlar la natalidad por una política sexual, como ya se hace en Inglaterra, Francia, Estados Unidos; y añade que esta nueva doctrina es difundida en España por G. Marañón, Gimenez de Asúa, César Juarros; doctrina que tropieza con un gran obstáculo: la Iglesia, el Estado, la hipocresía, los prejuicios, o lo que es lo mismo: la reacción.

Ocupase de la ética sexual antigua, que califica de dogmática y rígida como el acero, representada hoy por la Iglesia Católica y sintetizada por la ignorancia en los niños y adultos, licencia en los jóvenes con tal que se purifiquen mediante la confesión, conducta que el conferenciante sintetiza de este modo: «suciedad, colada y otra vez, suciedad».

Se extiende en consideraciones sobre la continencia, que degenera, dice, en homosexualismo en claustros, cuarteles e internados de ambos sexos. Pero si la abstinencia y la continencia no pueden conseguirse, la Iglesia, siempre previsora os tiene preparada una salida más o menos legítima de lujuria: «Más vale casarse que quemarse», (San Pablo). El matrimonio como sustitución del pecado. Engendrar muchos hijos, sin amor, intimidad verdadera, ni respeto mutuo, ni fidelidad efectiva, más necesaria que la fidelidad física o animal.

Para luego a ocuparse de la prostitución, que califica de tráfico pernicioso y peligroso. Se muestra partidario de su abolición, pero ante la imposibilidad de conseguirla en absoluto, aboga por la forma de prostitución japonesa, considerada como una profesión honesta, y no como un servicio vil, pero legal, como sucede en Europa.

Al ocuparse de la ética nueva, hace mención del siguiente pensamiento de Rusell: «Si el amor ha de dar todo el bien de que es capaz, ha de ser libre, generoso, sin trabas y de todo corazón».

Como cada país tiene su ética sexual, es más justo hablar de éticas sexuales, y a este respecto se extiende en consideraciones sobre la de Inglaterra y la de Francia; concluyendo que en España el amor es un espectáculo lamentable, miserable. El amor en España es pasión salvaje de un acusado sentido materialista, de propiedad, yendo del brazo de la hipocresía.

En cuanto a educación sexual, expone la opinión de Juarros: «Darse (la madre) en espectáculo a sus hijos».

Afirma la necesidad, para la clase trabajadora y media, de limitar la procreación.

Abogó por la educación del pueblo,

único medio por el cual puede alcanzar aquel su soberanía.

Huelga decir que nuestro amigo De Sales Aguiló al final de su notable conferencia escuchó muchos y cálidos aplausos a los cuales unimos los nuestros.

\*\*\*

El pasado domingo día 22, tuvo lugar en la Casa del Pueblo, la conferencia anunciada a cargo de don José M. Eyaralar, que desarrolló magistralmente el tema «Las causas de la decadencia de España».

Preidó nuestro compañero Ignacio Ferretjans, que dedicó palabras de elogio al conferenciante, ya que era la tercera vez que ocupaba la tribuna de la Casa del Pueblo.

Principió el orador con unas palabras de salud y de satisfacción por hablar otra vez a los trabajadores. Refirió un cuento alusivo a España, original de Rodrigo Soriano, que produjo hilaridad a los oyentes por lo bien intencionado y estar adecuado a la vida política española.

Entró después de lleno en el tema y con palabra fácil y clara explicación, refiere las causas que han originado la decadencia de España y que son las siguientes: el problema de la tierra, el militarismo, el clericalismo, el abstencionismo y el individualismo.

Dice el conferenciante que en tiempos de Felipe II, España era la nación más grande del mundo y no se ponía el sol en sus dominios; pero que después, debido a una mala política, empezamos a perder las Américas, los Países Bajos, etc., hasta quedar reducida España a lo que hoy es.

Dice que el español en sí, es caballero y bueno, citando el ejemplo que cuando se abre una suscripción con carácter humanitario, todos contribuyen, y por tanto es el país donde más se conceden indultos a los penados.

Explica muy bien lo que es el sentido religioso y el clericalismo. Coincide con Renan al decir que el hombre bueno tiene un sentimiento religioso. Por lo tanto, dice el Sr. Eyaralar, no es el sentido religioso uno de los factores de la decadencia de España, sino el clericalismo.

El individualismo es también un mal de los españoles, cuando hoy se impone la colectivización, la unión de todos los hombres para fines de justicia, diciendo que se debe ir (los obreros) a todas partes donde se pueda sacar provecho en beneficio de ellos mismos: a los Comités Paritarios, al Consejo de Estado, etc.

Una de las causas de la decadencia de España es también el aislamiento en que vive con el resto del mundo, debido en parte a su situación geográfica, y hubo una vez que Felipe II prohibió la entrada de libros extranjeros en España, para que los españoles no se contaminaran del virus de las ideas modernas y progresivas.

Otra de las causas del atraso del país, es el problema del campo, pues hay inmensas extensiones de tierra sin cultivar, dedicadas a cotos de caza o a criaderos de toros de lidia, propiedad de un señor, y por no poder cultivar esas tierras, los campesinos tienen que emigrar o resignarse a morir de hambre.

Dice que al militarismo podría aplicarse la frase de Costa: «Hay que cerrar con doble llave el sepulcro del Cid». O sea, reducir el ejército a las necesidades del país y más de la mitad del coste de su sostenimiento, emplearlo en escuelas y en obras públicas.

Terminó el Sr. Eyaralar con un pensamiento de Cajal, referente a que deben aprovecharse los ríos que se pierden en el mar y los talentos que se pierden en la ignorancia, siendo premiada tan hermosa conferencia, con una gran salva de aplausos, recibiendo también muchas felicitaciones, a la que unimos la nuestra.

Hubo mucha concurrencia.

### Conferencia aplazada

La conferencia que tenía que dar don Gabriel Alomar el próximo domingo día 29, en la Casa del Pueblo, no puede celebrarse por causas ajenas a la voluntad de la sociedad organizadora, quedando por tanto aplazada hasta nuevo aviso.

### A todos los compañeros de la «Unión Profesional Obreros Camareros» de Palma.

Estimados compañeros: Próximas a verificarse las elecciones de Concejales y siendo de verdadera importancia el triunfo de la Candidatura Republicano-Socialista, candidatura que lucha contra el Frente Monárquico, La Unión General de Trabajadores, en circular del corriente mes nos comunica y encarga cooperemos con entusiasmo al triunfo de los compañeros designados por las entidades Unión General de Trabajadores, Partido Socialista y Republicano. Y siendo nuestra Sociedad verdaderamente obrera afiliada a la indicada Unión General de Trabajadores, debemos depositar en las urnas nuestros votos para la victoria completa de nuestros compañeros, quienes se sacrifican en acudir a la lucha con el solo objeto de defender la clase trabajadora abandonada, como si no tuviera derecho de subsistir.

Compañeros: Depositad la confianza de nuestra representación en la Casa de la Villa a nuestros compañeros Lorenzo Bisbal, Ignacio Ferretjans, Jaime Bauzá, Jaime Rebassa, Jaime García, Miguel Porcel, Miguel Navarro, amen de los republicanos sus aliados en los que confiad en la buena administración y justicia, por lo que debemos todos los obreros procurar. Con un viva a la Conjunción Republicana Socialista espero cumplireis vuestra sagrada misión que nos impone nuestra causa.

GUILLERMO VIDAL, *Presidente*

Imp. G. M.—Palma

## Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

# LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

La casa que vende más barato y mejor surtida en toda clase de ARTICULOS de VESTIR y VIAJAR.

Actualmente realiza todos los géneros de invierno a PRECIOS TIRADOS:

FRANELAS «Novedad» para Batas y Kimonos desde 0'50 Pesetas metro

CURADO Mallorquín blanco desde 0'75 Ptas. metro

PANO Traje caballero desde 5'00 Pesetas metro

PAÑETES para Batas desde 0'50 Pesetas metro

SABANAS Curado superior desde 4'60 Ptas. una

PANA Traje caballero desde 2'00 Pesetas metro

PANOS Abrigo señora 140 cm. ancho desde 4 Ptas. m.—10 Ptas. corte

TOALLAS Rusas desde 0'25 Pesetas una > 2'50 > docena

PULLOVERS caballero desde 2'50 Ptas. uno

PANA Cordoncillo para vestidos señora desde 1'75 Ptas. metro

MANTAS Lana cama de matrimonio desde 12'00 Ptas. una

CALCETINES Lisos hombre desde 0'40 Ptas. par

Sastrería y Camisería a medida con precios económicos.

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67 (Bajos de la Casa Alzamora)

VENTAS AL CONTADO